

# LETTRE OUVERTE AUX MAIRES DES BOUCHES-DU-RHÔNE

## « LA MÉTROPOLE DOIT CONCILIER EFFICACITÉ ET PROXIMITÉ »

Jeudi 20 décembre 2012

Madame le Maire, Monsieur le Maire,

Depuis plusieurs années, le monde économique appelle de ses vœux, pour notre territoire Marseille Provence, la mise en place d'une démarche métropolitaine. Le monde économique n'a pas historiquement pour habitude de se prononcer sur la nature des institutions qui administrent notre territoire. C'est pour cette raison qu'il a multiplié les initiatives et les propositions en espérant, souvent en vain, que certains de ses projets seraient pris en compte.

C'est à ce titre qu'aujourd'hui nous nous adressons à vous.

Depuis plusieurs années, dans de nombreux territoires de notre pays (Lille, Nantes, Bordeaux, Toulouse, Lyon, Strasbourg), des femmes et des hommes se sont organisés pour disposer non seulement d'institutions adaptées aux enjeux collectifs qui sont les nôtres, mais aussi et surtout peut-être, pour mieux travailler ensemble.

Ce mouvement d'aménagement métropolitain s'est également développé en Europe. Il n'est pas de jour où la presse ne parle de métropoles européennes, ne vante leur compétitivité, leur rayonnement voire leur classement.

**Force est de constater que notre territoire Marseille Provence s'est farouchement tenu à l'écart de ces grandes évolutions métropolitaines et que nos citoyens en payent aujourd'hui le prix.** Un prix très élevé. Transports en commun déficients, embouteillages exponentiels, politique du logement non coordonnée, grands investissements sans cohérence, etc ...

Un territoire dont le maître mot est "compliqué" et qui paye un tribut injuste : la réticence des investisseurs, pourvoyeurs d'emplois, à s'implanter.

Le temps n'est plus à stigmatiser les uns ou les autres et à faire porter la responsabilité sur telle collectivité ou sur telle autre. L'heure est venue aujourd'hui de saisir la main tendue par les pouvoirs publics pour sortir de notre situation et rejoindre le peloton des grandes métropoles européennes.

Nous savons qu'à l'instar de beaucoup de maires, vous craignez d'être englobé et dissous dans un « grand machin » qui s'appelle métropole. Vous défendez la notion de proximité et la relation historique et singulière qu'a le citoyen avec son maire et qui constitue sans doute l'ADN de notre sentiment républicain. Nous partageons entièrement votre volonté de maintenir avec force ce lien.

Dans notre esprit, le maintien et même le développement de la proximité des maires avec les habitants de leur commune sont indispensables. La nécessité d'une organisation plus moderne, plus efficace, et au bout du compte moins coûteuse en impôts pour les citoyens, doit pouvoir se concilier avec le respect de la proximité.

Nous ne sommes pas « des intégristes » de la métropole. Nous ne sautons pas comme un cabri en disant « La métropole, la métropole, la métropole ! » pour paraphraser le Général de Gaulle parlant de l'Europe.

**Seulement, notre expérience, notre histoire commune, montrent la nécessité absolue aujourd'hui de franchir une étape irréversible et donc de créer la métropole capable de nous faire dépasser nos propres inquiétudes, de gravir la marche qui nous sépare des autres organisations métropolitaines de France et d'Europe.**

La métropole c'est la voie de la croissance, de l'emploi et du rayonnement international.

Au bout du compte, nous faisons appel à votre sens de l'intérêt général, à votre souci de proximité, à votre volonté, vous qui êtes au service de tous, de construire aussi pour tous un territoire où l'efficacité collective ne se construira pas au détriment de l'identité de chacun.

Construisons ensemble la métropole qui concilie proximité et création de richesses.



Jean-Luc CHAUVIN  
Président de l'UPE 13



Jacques PFISTER  
Président de la Chambre de Commerce  
et d'Industrie Marseille Provence



Alain LACROIX  
Président du Club Top 20